

## **Anexo 1**

# **Propuesta de proyecto para la maestría de Estudios Latinoamericanos<sup>1</sup>**

*La cuestión de las drogas en América Latina y la geopolítica del narcotráfico.*

José Raúl Guillén Vázquez

### **INTRODUCCIÓN**

La investigación que me interesa llevar a cabo como continuación de mi formación profesional en la maestría de Estudios Latinoamericanos, representa un paso más de la investigación realizada en mi tesina de licenciatura intitulada: *La Economía Política del opio y sus derivados: desde la antigüedad hasta la época contracultural de 1950-1960. Un esbozo histórico.*

En la investigación de la tesina analizo el estudio del opio y sus derivados desde la perspectiva de la Economía Política, tomando como referencia las diferencias en cuanto a las formas del consumo precapitalista y las formas del consumo específicamente capitalistas. En un momento histórico de globalización de la economía mundial en el que las drogas se han convertido en una industria transnacional, y los ingresos provenientes del narcotráfico son una de las principales fuentes de acumulación de capital "legal" e "ilegal".

Para ello fue muy importante contrastar el significado que se le atribuía al opio en las comunidades precapitalistas y la configuración del carácter mercantil de las sociedades modernas del capitalismo del siglo XIX. A inicios del siglo XX la

---

<sup>1</sup> Este proyecto fue aceptado en la Maestría de Estudios Latinoamericanos para el semestre 20001-1. Aquí se procederá a profundizar con mayor detalle el impacto económico del narcotráfico en la región de América Latina y México, justamente en continuación con el periodo en el que termina esta tesina.

problemática de la droga adquiere una dimensionalidad cada vez más específica. En 1914 la Ley Harrison marca el inicio de una gran ola de prohibiciones contra una gran cantidad de drogas. Tal problemática ocasionó en una forma ya más clara el crimen organizado y será el germen del narcotráfico que se configurará de una manera ya más clara en la década de 1970, justo el periodo que cierra esta investigación.

Ahora, como parte de esta investigación, en la maestría de Estudios Latinoamericanos, me enfocaré fundamentalmente a analizar el narcotráfico en México y en América Latina, pues hoy en día, el narcotráfico es uno de los principales problemas que enfrentan dichas economías.

Particularmente, me interesa realizar un estudio actual y pormenorizado del narcotráfico en América Latina para entender el papel que juega en esta región en la actual reorganización económica, política y cultural del modo de producción capitalista.

De igual modo, otro de los aspectos que me gustaría analizar es como el narcotráfico ha logrado penetrar una gran diversidad de estructuras de poder político, de seguridad nacional y de impartición de justicia. “El sistema de las drogas es un fenómeno a escala mundial que no conoce nacionalidad ni fronteras. Regido por las reglas de la oferta y la demanda, del dumping e incluso del trueque, implica estrategias y tácticas, como para todo producto dinámico de fines de este siglo XX”. En el negocio de la droga intervienen sectores muy amplios: agentes secretos, la gran industria, la alta empresa, la alta política, la banca, los casinos etc. etc. etc. Los que actúan directamente son los campesinos, los traficantes y los delincuentes; esta actividad industrial genera cuantiosas ganancias que se insertan de múltiples maneras en la reproducción del capital.

Estados Unidos es el mercado de consumo más lucrativo del mundo, y México es uno de los grandes centros mundiales de producción y tránsito de todo tipo de drogas.

Ambas naciones constituyen, además, el mayor espacio mundial de blanqueo e inversión de capitales del narcotráfico. En el resto de América Latina, la guerra contra las drogas responde sobre todo a la necesidad de desarrollar una fuerza capaz de preservar los intereses estadounidenses. América del Sur sigue ejerciendo el monopolio mundial de la producción de cocaína, mientras que los traficantes colombianos han desarrollado la producción de materias primas (hojas de coca y pasta base), los peruanos y sobre todo los bolivianos incrementaron la fabricación del producto acabado: clorhidrato de cocaína. Brasil se ha convertido en un importante centro de distribución de la cocaína boliviana, sobre todo destinada a Europa y el Cercano Oriente. Otros países como Chile, Argentina y Uruguay sirven de rutas alternativas del tráfico de las drogas producidas en los países andinos.

Una investigación de esta naturaleza nos puede servir para saber, de qué tamaño es el fenómeno de la droga y cuál es la medida de capital proveniente de la misma. Cuáles son los Cárteles más importantes que controlan el ciclo reproductivo de la droga y qué nivel de tecnificación presentan. Cuáles son los beneficios de los productores directos y qué tipo de trabajador se requiere para el proceso productivo. Con esta información es posible, por un lado, entender los movimientos de geopolítica estratégica realizados por Estados Unidos que es una potencia hegemónica y además es el principal mercado hacia donde van dirigidas las drogas provenientes fundamentalmente de América Latina, por otro lado, podemos pensar un problema que no es nada nuevo, pero que es actual: el de la sujeción y dependencia a que es sometida la región latinoamericana con la llamada *certificación*. Desde hace ya varios años, Estados Unidos emite un juicio sobre diversos países para calificar su política en contra del narcotráfico. Aquellos países que no logran la certificación o que se niegan a la misma, tienen sanciones económicas que repercuten fundamentalmente en sus

relaciones comerciales. Estas y otras actitudes que vienen manejando los Estados Unidos, reflejan la subordinación de las economías latinoamericanas a los dictámenes del capital norteamericano.

## **OBJETIVOS**

Investigar teórica y empíricamente cómo se configuran los Cárteles de la droga durante la década de 1970 en América Latina y determinar el papel específico que juegan en la acumulación de capital de la economía mundial.

Proporcionar un análisis que aborde globalmente el circuito económico de las drogas: producción-circulación-consumo, para demostrar que el narcotráfico forma parte del engranaje de la acumulación del capitalismo mundial.

Demostrar que la producción, comercialización y consumo de drogas constituye una problemática inédita en la historia del capitalismo mundial, porque es un negocio que proporciona altas tasas de ganancia, en las cuales la sociedad civil y los aparatos represivos del estado capitalista se corrompen para entrar en la dinámica de dicho negocio.

Demostrar que las drogas en el Capitalismo Contemporáneo, funcionan como cualquier otra mercancía, su proceso de producción se realiza con capital constante y capital variable, tienen valor de uso y valor de cambio, plusvalor, tiempo de trabajo socialmente necesario, funcionan de acuerdo a la oferta y la demanda y sirven para adecuar el cuerpo y la conciencia de los individuos a la creciente explotación de plusvalor.

Analizar que la producción, distribución y consumo de drogas proporciona una fuente extraordinaria de dinero, es un negocio altamente rentable para el capital, cumplen una función económica de primer orden, en tiempo de crisis económica el capital las utiliza para desestabilizar cualquier brote de protesta en contra del capitalismo, logrando someter al sujeto social rebelde y de esta manera dejar intacto el sistema de explotación capitalista.

## **HIPOTESIS**

Para el capitalismo norteamericano la guerra contra las drogas en América Latina, ha sido un pretexto más para tener controlada a la población y mantener una

injerencia política y militar que permite dentro de estas regiones reprimir las libertades civiles.

Desde la década de los setenta el narcotráfico en América Latina, convirtió en productores de marihuana a (México, Colombia y Jamaica), en productores de cocaína a (Bolivia, Perú y Colombia), en productores de opio a (México y Colombia); y en paraísos bancarios para el lavado de dinero a (Haití, Panamá, Bahamas y Uruguay)

Las industrias transnacionales de la droga, o los llamados Cárteles, han jugado un papel importante para la creación de empleos y divisas en los países implicados, ya que la crisis económica, política y geopolítica han sido parte de la historia de la dependencia de América Latina con la hegemonía norteamericana.

Las políticas para combatir el narcotráfico impulsadas fundamentalmente por el gobierno norteamericano, han resultado ser un verdadero fracaso para erradicar la demanda y el consumo, ya que la contradicción que encierran dichas políticas, ponen de manifiesto que por un lado, combaten el consumo, mientras que por otro lado, son ellos mismos quienes promueven la producción y el consumo de una gran cantidad de drogas.

De comprobarse tales hipótesis, podemos derivar que en América Latina el narcotráfico no se logrará erradicar mientras el capitalismo no genere otra estructura económica que llene el espacio que ocupan las drogas. La llamada guerra contra las drogas seguirá siendo un fracaso, porque las condiciones materiales de vida de los sujetos y las crisis económicas del capitalismo, son el detonante principal para que haya quién consuma tales drogas.

### **METODOLOGÍA**

La siguiente metodología está estructurada en dos partes fundamentales que la presente investigación abordará para el análisis de la *Cuestión de las drogas y el narcotráfico en América Latina*.

En primer lugar, se elaborará una base de datos que incluirá la producción, la circulación y el consumo de drogas al nivel de países y regiones de América Latina, así como la ubicación y la especialización de los Cárteles en la producción y distribución

de drogas. Con esta primera aproximación se pretende dar un acercamiento a la situación geoestratégica de América Latina en materia de narcotráfico.

En segundo lugar, y con la base de la investigación ya realizada se profundizará en estudios teóricos acerca del papel de América Latina en materia de narcotráfico y como suministradora de varias drogas en el mercado mundial. También se analizarán estudios acerca de la llamada “reestructuración” del modo de producción capitalista y cómo se piensa la inserción de América Latina y de México en particular, en el mercado mundial de las drogas.

Para el primer nivel de la investigación, se consultarán principalmente tres informes anuales destinados a presentar un cuadro de la situación mundial en los ámbitos de la producción, del tráfico y del consumo de drogas. El primero publicado por el Departamento de Estado de Estados Unidos y que tiene como eje vertical el proceso de “certificación” y “decertificación” que se aplica a algunos países. El segundo informe es el de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE), propone evaluar la situación de las diferentes regiones del mundo en materia de narcotráfico. El tercer informe, es el Programa de las Naciones Unidas para la Fiscalización de las Drogas (PNUFID), pone la lupa de la investigación en la demanda y se interesa fundamentalmente por problemas de producción, lavado de dinero y estructuras criminales. Con esta información se dará un primer panorama y análisis estadístico preliminar de la situación de la región y de México en la geoestrategia internacional. Para el segundo nivel de la investigación se consultarán libros especializados en el tema, así como una amplia gama de información hemerográfica. Una vez obtenida la información necesaria se procederá al análisis global de la información trabajada y se verificarán o corregirán las hipótesis planteadas.